

Zeitschrift:	Der Armenpfleger : Monatsschrift für Armenpflege und Jugendfürsorge enthaltend die Entscheide aus dem Gebiete des Fürsorge- und Sozialversicherungswesens
Herausgeber:	Schweizerische Armenpfleger-Konferenz
Band:	63 (1966)
Heft:	10
Artikel:	Die Aufwendung der Kantone für die Bekämpfung des Alkoholismus
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-836589

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Aufwendungen der Kantone für die Bekämpfung des Alkoholismus

Wir entnehmen dem bundesrätlichen Bericht vom 27. Dezember 1965 über die Verwendung des Alkoholzehntels:

Die Gegenüberstellung der Aufwendungen in den letzten drei Berichtsjahren zeigt folgendes Bild:

	1961/1962 Franken	1962/1963 Franken	1963/1964 Franken
1. Bekämpfung des Alkoholismus im allgemeinen	407 342	403 749	428 659
2. Aufklärung des Volkes über zweckmäßige Ernährung und über Gefahren des Alkoholismus usw	217 032	254 336	302 309
3. Förderung der alkoholfreien Obst- und Traubenverwertung	31 590	33 906	30 385
4. Unterstützung von Sträflingen und versorgten Personen nach ihrer Entlassung	58 434	70 273	38 171
5. Naturalverpflegung armer Durchreisender. . .	11 022	8 373	7 713
6. Unterstützung von Trinkerfürsorgestellen, Heilstätten usw.	1 120 668	1 478 152	1 959 047
7. Versorgung, Pflege und Unterhalt fürsorgebedürftiger Kinder und jugendlicher Verbrecher.	221 825	295 970	277 660
8. Unterstützung von privaten Anstalten und Institutionen, welche alkoholgefährdete Personen aufnehmen	64 921	97 795	76 101
Ausgaben im Berichtsjahr	2 132 834	2 642 554	3 120 045
Einlagen in Reservefonds	228 317	279 877	127 211
Gesamtaufwendungen.	2 361 151	2 922 431	3 247 256

Die vorstehende Übersicht zeigt, daß die Aufwendungen zur Unterstützung von Trinkerfürsorgestellen und Trinkerheilanstanlalten (Rubrik 6) in den letzten Jahren ganz besonders stark angestiegen sind. Die starke Zunahme im Berichtsjahr ist zwar zu einem erheblichen Teil auf einen außerordentlichen Beitrag des Kantons Zürich an die Um- und Erweiterungsbauten der Heilstätte Ellikon in der Höhe von 330 000 Franken zurückzuführen. Aber auch ohne Berücksichtigung dieses Beitrages wären die Ausgaben unter dieser Rubrik von 1 478 152 Franken im Vorjahr auf 1 629 047 Franken im Berichtsjahr angestiegen, wobei der prozentuale Anteil an den Gesamtaufwendungen 58,4 Prozent gegenüber 55,9 Prozent im Vorjahr betragen hätte. Es zeigt sich somit, daß der Anteil der Ausgaben für die Bekämpfung der Wirkungen des Alkoholismus an den Gesamtaufwendungen weiterhin zunahm, während der prozentuale Anteil der Aufwendungen zur Bekämpfung der Ursachen des Alkoholismus erneut zurückging.

Gesamtübersicht über die Verwendungen für 1963/1964 zur Bekämpfung des Alkoholismus

	Betrag der Zuweisung an die Kantone pro 1963/64 (Fr. 4.50 pro Kopf)	Ausgaben für Zehntelszwecke im Berichtsjahr		Gesamtaufwendungen	
		Sach- aufwendungen	Einlage in Fonds zur Bekämpfung des Alkoholismus	insgesamt	in % des erhaltenen Anteils
	Fr.	Fr.	Fr.	Fr.	%
Zürich	4 285 368.—	778 496.30	—	778 496.30	18,2
Bern	4 002 853.50	469 535.05	—	469 535.05	11,7
Luzern	1 140 507.—	154 000.—	10 000.—	164 000.—	14,4
Uri	144 094.50	17 475.—	—	17 475.—	12,1
Schwyz	351 216.—	32 121.60	3 000.—	35 121.60	10,0
Obwalden	104 107.50	10 410.75	—	10 410.75	10,0
Nidwalden	99 846.—	10 000.—	—	10 000.—	10,0
Glarus	180 666.—	18 408.30	—	18 408.30	10,2
Zug	236 200.50	23 620.—	—	23 620.—	10,0
Freiburg	716 373.—	51 600.—	20 037.30	71 637.30	10,0
Solothurn	903 672.—	90 251.50	—	90 251.50	10,0
Basel-Stadt ¹	1 127 940.—	264 117.50	39 858.65	303 976.15	26,9
Basel-Landschaft	667 269.—	85 187.30	—	85 187.30	12,8
Schaffhausen	296 914.50	77 840.93	—	77 840.93	26,2
Appenzell AR	220 140.—	22 350.—	—	22 350.—	10,2
Appenzell IR	58 243.50	7 092.—	—	7 092.—	12,2
St. Gallen ¹	1 697 445.—	166 908.35	2 836.15	169 744.50	10,0
Graubünden	663 561.—	67 161.—	—	67 161.—	10,1
Aargau	1 624 230.—	147 351.—	15 072.—	162 423.—	10,0
Thurgau	748 890.—	74 950.—	—	74 950.—	10,0
Tessin	880 047.—	87 213.20	790.80	88 004.—	10,0
Waadt	1 932 804.—	218 200.—	10 300.—	228 500.—	11,8
Wallis	800 023.50	80 600.—	—	80 600.—	10,1
Neuenburg ⁱ	738 165.—	50 000.—	23 816.50	73 816.50	10,0
Genf	1 166 553.—	115 155.30	1 500.—	116 655.30	10,0
Zusammen	24 787 129.50	3 120 045.08	127 211.40	3 247 256.48	13,1

Zur Aufnahme von Vietnamkindern in der Schweiz

Stellungnahme der Schweizerischen Landeskonferenz für soziale Arbeit

Die Not des von Kriegswirren heimgesuchten vietnamesischen Volkes und das damit verbundene Kinderelend haben in unserem Land einen spontanen Helferwillen ausgelöst. Verschiedene schweizerische Sozialwerke, insbesondere das Rote Kreuz, führen in Vietnam Hilfsaktionen durch. Andere Bestrebungen dienen der Aufnahme vietnamesischer Kinder in der Schweiz, um ihnen eine neue Heimat zu bieten. Die letztere Art der Hilfeleistung wirft mancherlei Probleme auf.

¹ Die Berichterstattung dieser Kantone bezieht sich auf die Verteilung des Zehntels aus dem Reinerträgnis pro 1962/63.